

# L'historique de la ferme

## Un peu d'histoire

### L'installation

En 1982, étant dans la limite d'âge de 35 ans pour bénéficier de l'aide DJA (Dotation aux Jeunes Agriculteurs), la MSA (Mutuelle Sociale Agricole) a insisté pour que Jean-François ne s'installe pas car il n'y avait pas assez de mise en culture : seulement les 3/4 de la SMI (Surface Minimum d'Installation). Il a du louer et mettre en culture le Clos Siau pour obtenir 1,5 ha exploité.

Le statut juridique de l'exploitation est l'Entreprise Individuelle. Un emprunt de 200000 F a financé les investissements de départ en matériel.

### L'historique

#### 1980

- Le lieu d'exploitation est choisi à Ploufragan.

#### 1982

- Décision d'installation en bio.
- Mise en place d'une culture de trèfle afin d'absorber les résidus de désherbants.
- Formation à Perpignan.

#### 1983

- Première plantation de fraisiers.
- Achat de 3 tunnels neufs.
- Fabrication maison de 2 mini-tunnels.
- Pose des poteaux et du toit du hangar.
- Forage, creusement de la réserve d'eau et installation de canalisations.

#### 1984

- Premières cultures dans les tunnels.
- Construction de la maison d'habitation.

#### 1985

- Création d'une SARL d'expédition de légumes bio vers Paris, l'Allemagne, et regroupant 6 à 8 producteurs : groupe GMA.
- Création d'un GIE (Groupement d'Intérêts Économiques) de vente au détail aux halles de St Brieuc avec 11 producteurs, 1 salarié et 1 permanent tournant.
- Création d'une table de semis chauffante pour la production de plants.

## **1986**

- Embauche d'un salarié à mi-temps.

## **1987**

- Achat de 2 tunnels d'occasion.
- La tempête détruit les 3 tunnels en place.
- Achat de 2 tunnels neufs et réparation des autres.
- Développement des cultures de plein champs.
- Prévision de vente en gros.

## **1989**

- Emploi de 2 salariés.
- Vente de 15000 plants de tomate en jardinerie.

## **1990**

- Une nouvelle tempête détruit 5 tunnels sur 6 alors que le 7ème était en construction.
- Il ne reste qu'un salarié à mi-temps.
- Fin de production de jeunes plants qui est reprise par un collègue.

## **1991**

- Emploi d'un salarié à plein temps.
- Plantation d'arbres fruitiers. Développement des cultures de plein champs.
- Reconstruction totale.

## **1993**

- Destruction d'un tunnel qui est réparé dans l'année.

## **1995**

- Fin des travaux de reconstruction et mise en place d'un système anti-tempête.

## **1998**

- Création d'un poulailler de 150 poules.

## **2001**

- Arrêt de la vente de paniers.

## **En résumé**

L'idée de départ a consisté à investir le moins possible en outils mécaniques : sous tunnel, beaucoup de travaux sont manuels.

Les premières cultures apparaissent la 2ème année d'installation. C'est le temps nécessaire pour obtenir le label bio. La commercialisation est au départ tournée vers le gros et demi-gros. Les investissements sont alors surtout tournés vers les tunnels qui sont indispensables pour assurer le chiffre d'affaire (forte demande pour la vente de printemps). Mais les trois tempêtes successives ont considérablement amputé le développement de l'exploitation, obligeant Jean François à se tourner vers la vente directe et à diminuer les heures de travail salarié. Cette année seulement (2001) le parc de tunnels est entièrement opérationnel.

Les courbes de surface utilisée, temps de travaux totaux et chiffre d'affaire évoluent en même temps.